

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Miércoles 25 de Septiembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.556

LA REBAJA DEL CUPO

Mayordomo mayor.—Palacio de Miramar.—San Sebastián:

Rogamos V. E. se digne comunicar a S. M. la reina la siguiente súplica que Comisión central de padres de familia formula en nombre propio y en el de juntas locales de las provincias.

Señora:

Exposición telegráfica elevada a V. M. día 11, motivo declaraciones señor ministro Guerra afirmando rebajaría cupo pedido, si Cortes autorizaban alistamiento año próximo. Ley reclutamiento vigente dispone concentración y destino a cuerpo de reclutas, se verifique día 1.º Noviembre, y siendo apertura Cortes pocos días antes de esta fecha.

Suplican respetuosamente V. M. y a su gobierno, se decrete reducción cupo a treinta mil hombres, presentando después señor ministro de Guerra oportuno proyecto de ley para alistamiento a los veinte años de edad.

Señora:

Respetuosas súplicas escuchadas y repetidas por virtuosos prelados de la Iglesia, por prohombres de todos los partidos políticos, por la prensa periódica y por entidades respetabilísimas de la sociedad española, constituyen la reducción ofrecida por el nombrado señor ministro de la Guerra.

Señora: Queda a los R. P. de V. M., —La Comisión.

Los Ayuntamientos de las principales poblaciones de España secundarán las generales peticiones contra el decreto del general Weyler.

Ayer recibió la comisión central los siguientes telegramas:

•Teruel 15.—Daré cuenta súplica dirigida Ayuntamiento en próxima sesión.

Asociome petición justa.—Benito.

•Soria 15.—Convocado Ayuntamiento, no puedo tomar acuerdo por falta de número.—El alcalde.

•San Sebastián 14.—Alcalde San Sebastián a la comisión de padres de familia.

Daré cuenta próxima sesión deseos manifestados telegramas de esa comisión.—Miguel Altube.

•Zaragoza 14.—Daré cuenta Ayuntamiento petición de ustedes en la primera sesión.

•Leon 15.—Someteré resolución Ayuntamiento deseo que contiene telegrama.—El alcalde.

•Sevilla 14.—Recibido telegrama, daré cuenta Ayuntamiento previo informe comisión respectiva.—Palomino.

El exministro Sr. García Alix hablando del ministro de la Guerra, ha manifestado o siguiente:

«Su política está resultando contraproducente.

El llamamiento de 80.000 hombres

al servicio de las armas, lo encuentro exagerado.

Al proceder de distinto modo que el general Linares, como ministro de la Guerra, produce en el seno de las familias inquietud y alarma fundadas, y da pretexto además para que se hagan conjeturas en otro orden político, que se avienen muy mal con nuestra situación presente, que requiere tan solo lenta reconstitución y recogimiento para evitar toda clase de sospechas que puedan perturbar mas aun el estado del país.

«El Noticiero Sevillano», de ayer, publica el siguiente despacho:

«Madrid 13.—Algunos militares que ocupan importantes puestos, entienden que no puede Weyler decretar la quinta próxima sin anular la ley de Azcazrraga; lo que si puede hacer es rebajar el cupo actual a 50.000 hombres y con éstos y los que queden, una vez licenciados los cumplidos, serán bastante para mantener en pie de guerra los 80.000 hombres que dispone la ley.»

Al «Heraldo» telegrafía su correspondiente en Huescar:

«Huescar 15.—Se ha verificado una numerosa reunion de medios del actual reemplazo, nombrándose una comisión que secunde en sus gestiones a la junta central, cuya exposición telegráfica a la reina resume elocuentemente los sentimientos y aspiraciones de todos.

Se ha teleografiado a S. M. y al presidente del Consejo, adhiriéndose a dicha súplica.

Estuvieron representados todos los pueblos del distrito.

Coria 16.

Accedo gustoso deseos de padres familia; pídolo hoy reina regente.—Obispo.

Murcia 16.

Sr. Director de «El Imparcial».

Los padres de familia de esta localidad envían cariñosa felicitación a ese ilustrado periódico por su valiente campaña contra el llamamiento a filas de ochenta mil hombres.—La Junta.

EL VIAJE DEL SR. MORET

San Sebastian 16.

Habíase dicho con insistencia que el viaje del Sr. Moret al extranjero tenía trascendencia política, y que como consecuencia de ese viaje el Sr. Moret volvería a San Sebastian desde Paris para pedir una audiencia a la reina.

Ignoro el fundamento de tales suposiciones, y hasta si la entrevista que hoy ha tenido con la reina reviste la importancia que algunos suponen, diciendo que se trata de futuras alianzas, cuyos jalones quedaron establecidos cuando el difunto canciller de Rusia, conde de Murawief, estuvo hace dos años en San Sebastian.

Otros opinan que el Sr. Moret ha ido a preparar un futuro viaje del rey a las cortes extranjeras.

Lo único que puedo decir es lo que he oído de labios del Sr. Moret.

«Es absurdo—me ha dicho—suponer que fuese yo a tratar ningún asunto con los gobiernos europeos estando los embajadores para eso.

Todavía si yo fuese ministro de Estado podría suponerse tal cosa con algún fundamento.

Además, da la coincidencia de que, exceptuando Paris, no he estado en ninguna capital europea.

De Paris fui a Aix-les-Bains, luego a los lagos de Italia, después a Milán, y de allí a Munich, donde asistí a la inauguración del nuevo teatro, que es reproducción del de Wagner en Bayreuth.

Pasé luego a Rusia, y de allí volví a Paris, de donde vengo.

Lo único práctico que he hecho ha sido estudiar algunos progresos de la agricultura.

No he hallado en mi viaje a nadie para poder hablar de política, así es que carezco de noticias.

En Paris lei que Sagasta trataba de plantear una crisis para llevar a Canalejas al Gobierno.

Cree conocer lo bastante a D. Práxedes para poder afirmar que de seguro no plantea crisis alguna en los momentos actuales.

Esto es lo que me ha dicho de política, agregando que, aunque ser presidente del Congreso es serlo todo y no ser nada, cualquier declaración que hiciera en la posición en que se encuentra podría ser un compromiso para el gobierno.

El Sr. Moret va a Vitoria a ver a su hija Aurora, y el miércoles ó jueves saldrá para Madrid, donde estará cuatro días, saliendo para La Vega, donde permanecerá hasta la apertura de Cortes.—C.

DESDE NUEVA YORK

17 Septiembre.

AMENAZA A ROOSEVELT

Ha comparecido ante el tribunal un herrero por haber afirmado que pertenece a una asociación que entregará 50.000 dollars a quien dé muerte al nuevo presidente Mr. Roosevelt.

PLANES DEL NUEVO PRESIDENTE

Un telegrama de Buffalo da cuenta de que el Sr. Roosevelt, en una reunion de amigos particulares y a la que también asistían algunos ministros, hizo importantes declaraciones, exponiendo en términos generales el programa que se propone seguir.

Dijo el nuevo presidente de los Estados Unidos que en el orden comercial desea establecer una política de reciprocidad y mediante acuerdos equitativos procurar dar salida al exceso de la producción americana.

Proyecta poner término a la guerra de tarifas, suprimiendo los derechos protectores de Aduanas que no son necesarios; crear líneas directas de vapo-

res americanos con las repúblicas del Sur; realizar la construcción del canal del Istmo de Panamá por los Estados Unidos, y unir por cables la América del Norte con las islas Hawai y Filipinas principalmente.

LA BELLA TERESA

Entre los que han seguido el progreso del movimiento anarquista durante los últimos años—dice «The Daily Mail»—no cabe duda de que uno de los investigadores del asesinato de Mac Kinley ha sido Teresa Brugnoli, mejor conocida con el nombre de «la bella Teresa».

Es mujer de singular hermosura y de magnética fascinación. Desde hace tiempo era amiga de Bresci y de Malatesta, y ha vivido en Londres durante los ocho años últimos. Se recordará que hace un año, cuando fué asesinado el rey de Italia, el hombre que los periodistas ingleses y neoyorkinos supusieron iniciador del crimen, era el conde Eurico Malatesta, jefe de los anarquistas italianos.

Se dijo que ese agitador había estado en América cuando se fraguó el complot contra Humberto I, en contacto con tres agentes secretos que vinieron de Nueva York a Europa con Bresci y la bella Teresa. Estas eran las únicas personas conocedoras del plan fraguado para hacer desaparecer las dinastías de Europa por una serie de asesinatos.

Cuando la Gascogne tocó en Europa, Teresa y Bresci se dirigieron a Paris y vivieron juntos, a fin de desvanecer todo género de sospechas. Los otros tres conjurados, Sassi, Quintavalle y Lana, se alojaron en otro barrio de la ciudad.

La bella Teresa no es una histórica a la manera de Emma Goldman, y no tiene afición a los efectos teatrales. Rara vez sale al escenario. Cuando era niña, su padre desempeñaba la administración de correos en Molaret, y al abandonar las nativas montañas fué a vivir con su tío materno Ighina.

Era éste inspirador de malhechores y de anarquistas desesperadas. Fué desterrado y se trasladó a Londres en 1892, llevándose a Teresa en su compañía. Allí entabó amistades con Malatesta, y éste empleó a la joven como agente reclutadora. La influencia de Teresa era decisiva, é inmensamente intentaban resistirla los hombres de carácter débil. El regicida Bresci la vió por primera vez en América durante el mes de Diciembre de 1899. Ella preparó los detalles para el asesinato, y Bresci se encargó de ejecutarle; se dirigió a Londres, y mientras tanto ella quedó esperando noticias. Lana estaba encargado de asesinar en Iwrea a la reina Margarita.

En 1895 Teresa Brugnoli fué a Florencia con Malatesta para asistir al Congreso de anarquistas italianos, y en él obtuvo fama acusando a los socialistas de alentar el «trade unionismo» inglés y declarando que los socia-

ces de Karl Marx son enemigos de la libertad, puesto que abogan por una forma de gobierno. Sus palabras más salientes fueron: «¡Emancipaos, organizando la fuerza para combatir la fuerza y seréis libres. Emplead el puñal!»

Tres años después esta terrible mujer y Malatesta incitaron a los labriegos del Norte de Italia y a los jornaleros andaluces a cometer crímenes como una protesta del hambre y la miseria.

«The Daily Mail» no dice que «la bella Teresa» viniera a Andalucía; pero nuestros lectores saben que Malatesta vino y predicó la propaganda anarquista.

Después de los motines del hambre la bella Teresa se trasladó a Chicago, donde alistó gente para que vengase a las mujeres y niños asesinados en Italia. Después volvió a Londres y hace tres meses se presentó en un club extranjero en el barrio de Soho, centro del hampas de la capital inglesa, punto de cita de todos los elementos peligrosos expulsados de todas las naciones. A esa casa fué la bella Teresa antes de volver a América, y al dirigir un adiós de despedida a los compañeros, dijo: «¡Nihilistas, fenianos, anarquistas ó como quiera que os llaméis; vuestro propósito es el mismo. Sólo podéis evocar el terror del asesinato atacando a las vidas de los gobernantes y estadistas, ya sean reyes emperadores, czares ó presidentes de República. No debéis esperar la evolución de los gobiernos. Es demasiado lenta y todo aplazamiento es peligroso!»

Esta es la figura de la «bella Teresa», cuyo nombre adjetivo publica en italiano «The Daily Mail».

UN DISCURSO DE ROOSEVELT

El 2 de Septiembre, cuatro días antes del atentado contra Mr. Mac Kinley, Mr. Roosevelt pronunció un discurso en la inauguración de la Exposición anual del Estado de Minessota, en Minessota. Su elevación a la presidencia da a ese discurso una importancia capital, porque en él están indicadas sus tendencias políticas.

Decía Roosevelt hablando de los «truistas»:

«De ningún modo debe procurarse debilitar las iniciativas individuales; pero por otra parte, será necesario que nos pongamos en guardia contra astutas especulaciones, cada día más peligrosas. Es menester que contemos con una legislación que proteja solícita los intereses del obrero y que establezca una distinción a favor del patrono prudente y humanitario.»

«Las cuantiosas fortunas individuales ó cooperativas, las grandes combinaciones del capital que han caracterizado el desarrollo de nuestro sistema industrial, cesan un nuevo estado de cosas y exigen una modificación en la actitud del Estado y de la nación con respecto a la propiedad.»

Cada día se ve con mayor claridad que el Estado, y si es necesario la nación, debe ejercer su vigilancia sobre las grandes corporaciones cuya importancia y desenvolvimiento depende casi siempre de los monopolios obtenidos.»

Con estas doctrinas de «plataforma» electoral, ¿le habrían apoyado a mister Roosevelt los poderosos elementos financieros del Norte América como apoyaron a Mr. Mac Kinley?

Sobre la doctrina de Monroe:

«...Pero nuestro país convencido de que tiene deberes que cumplir para con el resto del mundo. Demostremos que la justicia guía nuestras acciones y que como consecuencia no hemos de tolerar la injusticia para con nosotros. Demostremos también que no empleamos palabras sin estar dispuestos a apoyarlas con actos, y que aunque nuestros discursos sean siempre moderados los actos no han de quedarse nunca cortos.»

Tal es la actitud que debemos tomar en lo que concierne a la doctrina de Monroe. No es necesario lanzar baladronadas. «Tampoco debemos buscar ningún pretexto para agrandar nuestro territorio a costa de algún estado americano». Basta con que continúe siendo el punto capital de la política americana en este Continente, y en su propio interés los estados hispano americanos deben apoyarle como nosotros.

En cuanto a Filipinas, acordémonos de que lo esencial no es la simple forma de gobierno, sino el espíritu. Los tagalos tienen cien veces más libertad con nosotros que la que tendría si ellos fueran los dueños de las islas. No pretendemos sojuzgarlos: sólo deseamos su educación y su desenvolvimiento y confiamos en último término en hacer de ellos un pueblo autónomo.»

Los dos grandes problemas, el del trabajo y el de la expansión, están categóricamente definidos en ese discurso. Difícil le será al nuevo presidente rectificar y desmentir esas generosas soluciones. Si persiste en ellas, América merecerá los antiguos elogios que el país democrata por excelencia obtuvo en otros tiempos. Un periódico francés recuerda otras palabras de mister Roosevelt, no menos categóricas.

«De todas las tentativas en boga la más absurda es el peligro del militarismo en los Estados Unidos.»

WEYLER EN MELILLA

Melilla 20.—Después de inspeccionar los fuertes exteriores, ha visitado el general Weyler los almacenes de artillería é ingenieros, el presidio, las baterías y los cuarteles, que son casi todos barracones, hechos a raíz de los sucesos de 1893, con carácter provisional.

Al visitar el Hospital, se interesó por la salud de los enfermos, y concedió licencia a los que llevaban más de sesenta días en el Hospital.

Después de cinco horas y media que duró la inspección, entró a almorzar en la Comandancia general, y allí recibió a una Comisión de comerciantes españoles, hebreos y moros. Les prometió apoyar cuanto contribuya al progreso de Melilla, asegurando que dentro de poco será un hecho la canalización del puerto, rechazada por el considerable gasto que supone.

Es general la creencia de que con sólo esta obra, se podría contrarrestar la influencia que ejercen en la parte oriental de Marruecos, causando daños a nuestros intereses, los mercados abiertos en la frontera de Argelia que acaban de ser habilitados para el tráfico.

A ellos concurrirán los moros por mayor economía y por no encontrar trabas en las Aduanas, pues la única existente en toda la frontera es la Aduana de Adur, y en ella pueden

boriar con facilidad la vigilancia, por hallarse lejos de la costa.

En el crucero «Numancia» embarcó el general Weyler a las nueve de la mañana, con rumbo a Ceuta.

Durante su visita, el general se ha convencido de las deficiencias del acuartelamiento y artillado, así como del estado brillante de la guarnición.

Los barcos surtos en el puerto, uno de ellos francés, han estado empavesados todo el día en honor del ministro.

El general Weyler es el primer ministro que visita esta plaza.

Algeciras 22.—Comunican de Algeciras que ayer tarde, a las cinco, llegó, a bordo del «Numancia», el general Weyler.

Le esperaban las autoridades y numeroso público.

Un piquete del batallón cazadores de Cataluña, con bandera y música, le hizo los honores.

La música tocó la Marcha Real.

El ministro montó en seguida a caballo y fué a visitar el Parque de Artillería, el hospital, el cuartel y el depósito de cañones.

Luego se dirigió al hotel de María Cristina, donde se hospeda.

A las siete de la mañana de hoy marchará a San Roque. Luego visitará Sierra Carbonera y la Línea.

NOTICIAS

Coruña 14.—Esta mañana pudo ocurrir entre los pescadores de la bahía, una colisión grave.

Un bote, con aparejo de traíña, se atrevió a situarse dentro de la zona demarcada en la bahía para las traíñeras, y tendió el aparejo.

Alrededor del bote estaban 53 traíñeras, que al verle tomaron rumbo hacia él, y le cercaron, espantándole la pesca y apoderándose de los aparejos de la traíña.

Los tripulantes del bote se defendieron con los remos.

La cosa no pasó de ahí gracias a la presencia de un destroyer.

Los contrincantes acudieron a dirimir su pleito en la Comandancia de Marina.

El menú del almuerzo que fué ofrecido al czar en Dunkerque está impreso en oro sobre papel vitela, representando el dibujo la revista naval, con el «Standart» y el «Cassini» en primer término.

En la parte superior de la composición se destaca un grupo de nubes desvaneciéndose ante los rayos del sol, símbolo de la paz.

Componen el menú los siguientes platos: Crevetas de Cherbourg; Caneles d'Anchois; Queues d'ecrevisses marinières; Carpes de la Creuse au Sauternes; Jambon d'York a la Flamande; Salmis de perdreaux forestière; Homards de Dunkerque paysanne; Mousses a l'Orange; Granité au Cluquot; Poulardes dumas truffes roties; Croustades de merles de Corse au genievre; salade; abricots et cerises Condé; Graces Pompadour y Gaufrettes.

El menú del banquete de Compiègne no desmerece del anterior en cuanto al número y calidad de los platos. Como el de Dunkerque, se halla impreso en vitela y representa una vista general del castillo de Compiègne, coronado por las armas de Rusia y la figura de la República Francesa.

En el próximo año de 1903, el Instituto de Francia, en la reunión anual de las cinco Academias, otorgará por primera vez el premio de 100.000 francos, llamado Osiris.

Semejante premio procede de la donación hecha al Instituto por el rico capitalista Mr. Daniel Osiris, de un capital que produce 32.000 francos de renta anuales.

Tal suma, según los propósitos del fundador, se destinará a la creación de un premio trienal de 100.000 francos, destinado a recompensar el descubrimiento ó la obra más notable realizada durante los tres años últimos, lo mismo en ciencias que en artes, letras, industrias, etc., es decir, en cuanto pueda ser útil al interés público general.

El «Journal d'Alsace» refiere el incidente singular que ha ocurrido al catedrático de la Universidad de Strasburgo, M. Laband.

Un joven japonés, terminada ya la carrera de Derecho, creyó llegado el momento oportuno para doctorarse.

El catedrático opinó lo contrario, y aconsejó al aspirante que completara su preparación para la conquista de la borla académica.

El consejo no fué atendido, y el candidato sufrió un fracaso completo, tan completo que, renunciando a presentarse por segunda vez, arrojó su maleta y regresó a su patria.

Pocas semanas después, el catedrático en cuestión recibió una carta, en la que una joven, pariente del estudiante calabacado, le decía que era imposible para ella sobrevivir a la vergüenza causada por el «suspenso» a su familia, y que se suicidaría a fecha fija, que señalaba en la carta.

A la vez invitaba al catedrático a que se suicidara también el mismo día en que ella pensaba hacerlo.

Según noticias recibidas con posterioridad se ha sabido en Strasburgo que la joven japonesa cumplió su palabra y se suicidó el día señalado anteriormente.

En cuanto al catedrático, que ni es joven, ni japonés, ni da a las cosas mucha importancia de la que en realidad tienen, no se ha conformado hasta ahora, ni piensa hacerlo en lo sucesivo con las prescripciones del Código del honor del Japon.

Según «The Strand Magazine», el valor de la flota británica es el siguiente: 64 acorazados, 25 millones de libras; 15 guarda costas, 3.100.000; 22 cruceros acorazados, 11.327.000; 119 protegidos, 2.236.000; 30 torpederos de primera clase, 2.300.000; 98 torpederos de segunda, 12 millones; 120 destroyers, seis millones.

Los 489 barcos de guerra representan, pues, un valor de 108 millones de libras esterlinas. Si a esta cifra se añade el coste de los 27 buques que se hallan en construcción (17 millones de libras), observaremos que el valor total de la Armada inglesa asciende a 125 millones de libras, ó sea 3.175 millones de pesetas, al cambio a la par.

DE ENSEÑANZA

REFORMAS QUE SON ERRORES

Es incomprensible; es lastimoso, clama contra ello el sentido común, que si no suele ser, por desgracia, patrimonio de todos los ciudadanos, hay momentos en que surge la duda de si tampoco lo es de los llamados a regirlos.

Mucho se ha hablado, mucho se ha escrito, a causa del desbarajuste que llevan a la práctica sistemas y mas sistemas de enseñanza, sin obedecer a un método concreto, a un plan escalonado y definido.

Nadie mejor que los ministros que le caen al país en suarte, cumplen el refrán anejo «cada maestrillo tiene su librillo.»

Lo triste, lo inaudito, es que cuanto librillo, el educando se ve metido en un laberinto árabe, sin saber en la mayoría de los casos a qué carta quedarse.

Entre el farrago de disposiciones que

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (peoriza de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y efícos que el enfermo encuentra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 260 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

la manía, la petulancia ó el *sport* de reformas, ofrecen de momento, resulta de pésimas consecuencias, la del actual ministro de Instrucción pública, en virtud de la que el alumno solo podrá estudiar en el Instituto de la demarcación universitaria donde él ó sus padres tengan su residencia.

Parece fundarse el ministro, al reglamentar así, en que es preciso cortar ciertos abusos que vienen cometiendo por su parte los escolares.

Muchos de éstos, se hacen con el título de bachiller, del propio modo que otros se hacen con un título académico, sorteando las dificultades del examen, valiéndose de una rebusca maliciosa.

En tal centro hay un profesor benévolo en Latín; en tal otro, en Retórica; en el de mas allá, en Física ó Agricultura. Pues... á ellos. Y así, con poco esfuerzo intelectual, con sólo algo mas de gasto en locomoción, se puede conseguir, casi de rosita, el flamante título.

No puede negarse que esto es verdad, que hay muchos bachilleres, como hay muchos médicos, abogados, farmacéuticos, etc., etc., que se hicieron con la carrera luciendo en todos los centros docentes de España su personalidad de alumnos *trashumantes*.

Con eso y con todo son mayores los perjuicios que las ventajas que reporta la disposición á que aludimos.

Y es precisamente Barcelona uno de los puntos donde abundan los casos en que ese perjuicio es bien latente; ésta, que como población de grandes elementos, sirve de refugio á multitud de jóvenes estudiosos, los cuales no podrían salir adelante con sus empeños escolares, en las localidades de su origen.

Esa pléyade á que nos referimos la forman todos aquellos que, á cambio de una prestación de servicios, obtienen la venia de sus amos para asistir al aula. Sabido es que de esta modesta clase estudiantil suelen destacar las inteligencias mas sanas y en ella tienen raiz no pocos prestigios luminosos.

La disposición de Romanones corta por lo sano. Con ella se comete el absurdo de esterilizar en mucha parte una de las iniciativas que más provecho han reportado á la cultura general de la nación.

Ayer nos lo decían varios perjudicados: «Si el señor ministro no desiste de su empeño, nosotros que estamos en Barcelona bien colocados como sirvientes, que á puro de sacrificio íbamos saliendo adelante con nuestros estudios, tendremos que desistir de seguir estudiando; después de varios cursos de privaciones y de esfuerzo.»

Y tenían mucha razón.

No es bueno evitar una abuso, cuando produce un daño mayor.

Aparte de que la mutilación podría hacerse si el ministro en vez de dar palo de ciegos á los de abajo, propinase el palo, con la pupila bien abierta, á los de arriba.

Si el profesorado negligente ó indolente es el causante de las tolerancias que

abren la puerta á las *maniobras* de la desaplicación ¿por qué no se procura licenciar á ese mal profesorado?

De este modo sí que la reforma podría ser útil y el nombre del Sr. Romanones puede que quedase en el ministerio de Instrucción pública como algo más que el de un *sportman* de «La Gaceta» de Madrid.

ENSEÑANZAS OBRERAS

En virtud de las recientes disposiciones sobre Instrucción pública, se establecerá en el Instituto Balear ó de Palma una escuela elemental nocturna de enseñanzas obreras, de siete á diez de la noche.

Cada día se darán dos conferencias ó clases prácticas de una hora de duración por los respectivos Catedráticos y Profesores, sobre los asuntos siguientes:

Nociones y ejercicios de Gramática Castellana, id. id. de Francés, id. id. de Aritmética, id. id. de Geometría, idem id. de Geografía, id. id. de Física, idem id. de Agricultura, id. id. de Química, id. id. de Técnica industrial, id. id. de Caligrafía, id. id. de Contabilidad, Nociones de Moral social y rudimentos de Derecho, Nociones de Historia patria é id. de Higiene.

Además, habrá clase de Dibujo diaria, que durará una hora.

En Mahon, no hay todavía, que sepamos, acuerdo alguno sobre este particular, de veras importante para la ilustración de la clase obrera.

¿Qué piensa el Ayuntamiento?

La matrícula debe ser gratuita, circunstancia que contribuiría, de seguro, á atraer nuestros obreros á aquellas enseñanzas.

LEY MUNICIPAL

Varios periódicos aseguran que esta ya ultimado el proyecto de ley municipal ofrecido por el ministro de la Gobernación Sr. Gonzalez.

Parece que se ha hecho tabla rasa de la vigente ley, y que el espíritu del proyecto es esencialmente descentralizador.

De ser así, hay que prepararse para variar por completo los actuales procedimientos administrativos.

Premios y matriculas de honor

El señor Ministro de Instrucción pública, ha dispuesto que en la repartición de premios del curso pasado, que se efectuará en el acto de la apertura de curso, día 1.º de Octubre, se distribuyan diplomas á los alumnos que obtuvieron en alguna asignatura la calificación de sobresaliente, tanto á los oficiales como á los privados y libres y que sea válido asimismo este mérito para que se conceda matrícula de honor al que lo solicite.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha denunciado de oficio est mañana, al señor Juez de Instrucción de este Partido, el sistema de venta por medio de cupones á que se dedican varios establecimientos de esta plaza, por si dicho sis-

tema de venta que, en su concepto, entraña una gran inmeralidad y trae soliviantada á la población, puede caer dentro de la sancion del Código Penal.

Todas las personas sensatas de Mahon han aplaudido calurosamente, como aplaudimos nosotros, la resolución del Sr. Fornaris, y reconocen que la conducta de nuestra Autoridad local, en el asunto que nos ocupa, ha sido, desde el primer momento, digna del mayor encomio, pues, mirando por los intereses de sus administrados, se ha esforzado el Sr. Fornaris en evitar un sistema de venta en el que, á la postre, han de ser muchos los que se llamen á engaño.

Nuestros distinguidos amigos los señores Moysi, residentes en Barcelona, han pasado por el duro trance de ver fallecer al menor de sus hijos, el precioso niño Jaime Moysi y Regincos.

La natural tristeza que sienten por dicha muerte se halla mitigada con la resignacion que da el pensar mora hoy su hijo entre los angeles.

Procedente de Barcelona ha fondeado esta tarde en nuestro puerto el pailebot de esta matrícula «San Rafael».

Habiéndose presentado á la Guardia civil de este puesto un vecino del pueblo de Mercadal participado que del predio *Binillubet* le habia faltado una perra poodleca, desde el próximo pasado Mayo, y que creia haberla vista en Mahon.

Practicando la Benemerita las oportunas diligencias, ha encontrado dicho animal en poder de un vecino de esta ciudad, que ha alegado haberle comprado á uno de Ciudadela.

En vista de ello, ha sido puesta á disposición del Sr. Juez de Instrucción dicho vecino juntamente con la perra, de referencia y el atestado instruido al efecto.

Esta mañana las calles Nueva y de Hannover han sido desde antes de las seis invadidas por multitud de mujeres, impulsadas por el afán de inscribirse en lista para la venta por medio del sistema de cupones.

Tal ha sido la aglomeracion de solicitantes que el Sr. Delegado del Gobierno se ha personado en los establecimientos que se dedicaban á dicha clase de venta, ordenando la suspension de la misma.

El domingo último fondeó en el puerto de Barcelona, procedente de Buenos Aires y Montevideo, el vapor «Leon XIII».

Por la Guardia civil de Ciudadela ha sido puesto á disposición del Sr. Juez municipal, un vecino de aquella población juntamente con tres perros podencos, un huron y dos redes, por no estar previsto de la correspondiente licencia.

TEATRO

Mañana, jueves y día de moda, la Compañía gimnasta ecuestre, dará su variada funcion con el debut de algunos de los artistas.

SEMÁFORO OFICIAL

—»—
Vigia de Bajoll 25.—8 m.
Barómetro 756.8; viento NO. flojo; mar rizada; acalorado horizontes calmados.

Véase en 4.ª plana.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 25.

En Barcelona ha fallecido el hermano del que fué caudillo del Ejército nacional, general Prim.

Contaba 89 años de edad.

Madrid 25.

El Gobierno insiste en manifestar que está alejado el peligro que se tenía de un próximo levantamiento carlista.

De las provincias se reciben noticias de que no se observa trabajo alguno que haga sospechar se trata de preparar ninguna intentona.

Madrid 24.

Dicen de París que un capitán francés que debía comparecer ante un Consejo de Guerra en el Congo, ha huido, llevando á sus órdenes veinte soldados negros.

MILITARES

Madrid 20.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy la Real orden de que dió cuenta el ministro de la Guerra en el último Consejo, sobre la justificación del hecho de haber desaparecido en campaña algunos militares.

Para este fin se aplicará la Real orden de 26 de julio de 1884 á las familias y herederos de aquellos militares de todas clases que, habiendo servido en Cuba, Puerto Rico ó Filipinas, se ignore su paradero y existan motivos fundados para saber su muerte, y que conservaren siempre la nacionalidad española.

Las familias y presuntos herederos acudirán en instancia á las Comisiones liquidadoras del último cuerpo á que, según sus noticias, perteneció el causante, y expresarán en ella los nombres y todas las circunstancias del mismo, las noticias que tengan y los nombres de las personas que puedan esclarecer los hechos. Las Comisiones procederán á determinar bien éstos, y si se comprueba la defuncion expedirán el correspondiente certificado.

Si la defuncion no se justifica remitirán los antecedentes al capitán general para que se instruya expediente; y si la resolución que en éste recaerá es la de que debe considerarse fallecido al causante, servirá dicha declaración de base á todas las reclamaciones de derechos pasivos, pensiones, herencias, etcétera, que puedan hacer los interesados, contandoseles el plazo legal para dichas peticiones desde la fecha en que se les expida el documento de que se trata.

También publica una circular dictando medidas encaminadas á evitar las enfermedades venéreas y sifilíticas en las tropas.

Aconseja la inspeccion higiénica, ordenando que los médicos den conferencias sanitarias en los cuarteles, en las que se pondrán á examen de los soldados en que figuren las diversas manifestaciones sifilíticas.

Se prohíben los lupanares cerca de los cuarteles.

Telegramas de «La Marítima»

—»—

Palma 25.—8 m.

Llegado felizmente «Nuevo Mahonés» cinco madrugada.—Segui,

CURIOSIDADES

Miss Cora Beckwith, norte-americana vigorosa é intrépida, que actualmente asombra con sus hazanas natorias á los visitantes de la Exposición de Buffalo, ha manifestado á cuantos han querido oírle, que hoy 25 del corriente atravesará á nado las cataratas del Niágara.

Hace algunos años, un nadador verdaderamente excepcional, el capitán Webb, pereció al tratar de realizar la misma travesía; pero tan lúgubre precedente no asusta á miss Beckwith, quien asegura que logrará sus propósitos, porque desde hace tiempo estudia los peligros á que vá á exponer su existencia y cree haber encontrado el medio de vencerlos.

Los holandeses, gente habitualmente calmada y flemática, están agitados desde hace algunos días.

Desde que se han enterado de que existen fundadas esperanzas de que la reina Guillermina les dará, en plazo no lejano, un príncipe ó princesa, los buenos neerlandeses ó mejor dicho, las neerlandesas, se han dedicado á trabajar febrilmente para confeccionar regalos destinados á la futura descendencia de la soberana.

Se trabaja en este fin, tanto en las ciudades como en los pueblos y aldeas, y dado el entusiasmo que reina, bien puede asegurarse que la canastilla del príncipe «non nato» vá á ser verdaderamente regia.

Para no citar mas que los regalos que se han de distinguir de entre los demás por su singular riqueza, diremos que la ciudad de Amsterdam regalará un gorrito de tela de Holanda, guarnecido de encajes y bordado con perlas y diamantes.

Las esposas de los ministros de la corona regalarán un almohadón maravilloso, colocado sobre una rica bandeja de plata. El almohadón está destinado á sustentar al recién nacido durante el acto de su presentación á los ministros encargados de comprobar su legitimidad y su sexo.

Las señoras de La Haya ofrecerán los «trapitos de cristianizar» que serán de seda blanca y llevarán botones de gran tamaño, que serán otros tantos diamantes.

Finalmente, las señoras de la aristocracia se han encargado de la cuna, que será de plata cincelada, y que en uno de sus extremos ostentará un angel custodio y un niño en el otro, ambos de tamaño natural.

Durante las maniobras militares que en breve se realizarán en la provincia de Prusia, el Estado Mayor de los cuerpos que tomarán parte en aquéllas utilizará diez automóviles de guerra.

Una de las máquinas está destinada especialmente al emperador Guillermo.

La caja del carruaje está pintada de color gris claro, y el motor puede suministrar una velocidad de sesenta kilómetros por hora.

El automóvil imperial, guiado por un oficial de Ingenieros, estará á la disposición, durante las maniobras, del príncipe embajador Chun.

Refiere la prensa extranjera una anécdota relativa al difunto presidente de los Estados Unidos, Mr. Mac-Kinley, que de muestra una vez mas el espíritu utilitario de algunos de los ciudadanos de los Estados de la Union, aún en las mas críticas circunstancias.

No bien fué herido el presidente por el disparo de Gzolgosz, y, en el momento en que una enfermera tomaba el pulso á la

víctima del atentado, el presidente dijo sonriendo:

—Hasta ahora tenía un reloj y una cartera, que yo mismo he visto que me han sido robados. Me he quedado, pues, mas pobre que rata de sacristía.

En efecto, se ha comprobado que varios ladrones, aprovechándose de la confusión producida á raíz de ocurrir el atentado, robaron ambas prendas al presidente según en una correspondencia de París ya se comunicó.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Lope obispo y María de Cervellon virgen. Santo de mañana —Stos. Cipriano, Eusebio papa y Julia virgen. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Movimiento del Puerto

Entrados el 25 De Palma, laúd «Joven Miguelito», patron Antonio Balves, con 6 tripulantes y lastre.

Administracion de Consumos DE MAHON

Habiéndose empezado el período de la matanza de cerdos en esta poblacion, se recuerda á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares, la obligación en que se hallan de avisar con tres días de anticipación al en que deba efectuarse la matanza, á fin de que por esta Administracion se den las órdenes oportunas para que por los empleados que la misma designe, pueda procederse al aforo ó peso de las reses mencionadas.

Lo que se hace público á los efectos procedentes.—Mahon 24 Septiembre de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2—3

Sociedad Cooperativa «El Porvenir del Obrero»

La junta general celebrada el día 22 de los corrientes, acordó conceder una prórroga hasta el día 6 de Octubre próximo para que puedan los afiliados presentar sus respectivas libretas, en cuya fecha serán dados de baja los que no la presentaren.

Queda de nuevo convocada la junta general, para el mismo día 6 del próximo mes, á las diez de la mañana, al objeto de decidir acerca los asuntos que quedaron pendientes de resolución en la última junta celebrada.—Mahon 24 de Septiembre de 1901.—La Junta Directiva. 25-28-5

Administracion de Consumos DE MAHON

Se avisa á los vecinos del extra-radio de este término municipal, que la cobranza del tercer y cuarto trimestres del corriente año que por repartimiento individual y concertos voluntarios y obligatorios les fueron señalados, se hallará abierta desde el 1.º al 15 del entrante mes de Octubre en las oficinas de esta Administracion, frente al fondeadero de los vapores-correos.

Los que, transcurrido el indicado plazo, no hubieren hecho efectivas sus cuotas, le serán exigidas por el procedimiento ejecutivo de apremio.

Horas de despacho: días laborables, de ocho á doce mañana y de dos á cinco tarde; días festivos, de ocho á doce mañana.

Mahon 25 Septiembre de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 1—3

LA GRESHAM Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848 Activo en 31 de Diciembre de 1899 PESETAS 184.304.119 Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid Oficinas para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

NODRIZA Una primeriza, leche de un mes, desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos, calle de Mahon, n.º 9. 1—3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella Servicios del mes de Septiembre 1901 LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés: FRANCE LÍNEA PARA EL BRASIL Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés LES ANDES Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco número 25, principal, Barcelona.

PARA VENDER Se venden tres casas situadas en Villa-Carlos y una en Mahon (calle del Castillo). Para informes, calle Infanta, 108, Mahon. 3—6

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC. ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO. Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestros padecimientos de las enfermedades infecciosas. Toda las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas. Depósito general en España: Grau y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona. En Menorca: Droguería de Vallis y Pons.—Mahon.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

ANTIRREUMÁTICO GRAU Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA.



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc. Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50 En MAHON principales farmacias